

DIRECTOR:
Luis E. Recabarren S.
TELÉFONO INGLÉS 1943.
CASILLA 1748

LA REFORMA

Diario demócrata de la mañana

Santiago, Martes 6 de Noviembre de 1906

Núm. 119

AÑO I.

La Reforma

DIARIO DEMOCRATA DE LA MAÑANA
Fundado el 21 de Junio de 1906

OFICINAS Y TALLERES Arturo Prat 485

PAGO ANTICIADO

Anual.....	\$ 15.00
Semestral.....	10.00
Trimestral.....	5.00
Mensual.....	3.50
Por el extranjero.....	15.00
Número suelto.....	0.50
12. trimestre.....	0.05

en Santiago no se admiten suscripciones

Demócratas!

La Sociedad de Gente e Isla
que se trasladó al frente de su antiguo local,

SAN DIEGO 311,
a una distinguida clientela que lo recibe,
de un variado surtido de papeles para fermeos de verano, que el precio de un fermeo de verano es el antiguo de 60 pesos.

NO SE DEJE
Ud. engañar

Antes de resolver su compra
visite la

Gran Empresa
de Funerales

DEL MOVALLE
San Antonio, esq Moneda
TELÉFONO 1877

Estoy seguro que la preferirá, por sus
SERVICIOS en sus servicios, por
lo médico de sus precios i por sus
ARTÍCULOS de primera clase.

Los mejores servicios
completos.

L. OVALLE.

La municipalidad contra el pueblo

Nomina los reidores municipales que
apoyaron la solicitud de la empresa de trans-
misiones eléctricas sobre el aumento del valor de
la tarifa actual de pasajes:

La comisión:

Cirilo Matiz E. (conservador).
Ezequiel Díaz Garces (monárquico).

2.º comisión:

Julio Beytia (demócrata).
Ezequiel Alfonso (radical).

3.º comisión:

Enrique Burgos (radical).
Raní Zafra (monárquico).

4.º comisión:

Eduardo Adriásola (radical).
Andrés Almán (radical).

5.º comisión:

Antonio Donoso (independiente).
Francisco Lescano (conservador).

6.º comisión:

José María Marchant (monárquico).

7.º comisión:

Rojito Ugarte (radical).
Jorge Zamudio (conservador).

8.º comisión:

Guillermo Tagle Carter (demócrata).
Guillermo Figueira (radical).

9.º comisión:

Jorge Oruechaga (conservador).
Coronel Sáenz (monárquico).

10.º comisión:

Luis Piñero (radical).

11.º comisión:

Juan Gaste (monárquico).
Roberto París (radical).

Si el popular elector, con sus votos consagra
a los verdaderos, ollíos a estos municipales,
despreciando a los que eran sus propios her-
manos, ¿dónde hubo motivo de quejarse con
los señores reidores autoritarios más gabinetes una
más que el pueblo?

Es en la consecuencia de vender el voto
o equivocarse en la elección.

LA REFORMA

SANTIAGO, NOVIEMBRE 6 de 1906

LAS ESCUELAS NOCTURNAS
DE LAS SOCIEDADES OBREAS

Según las versiones dadas por la
prensa, la comisión mixta de presupuestos
suprimió para el año próximo los
fondos destinados al mantenimiento de
escuelas nocturnas fiscales.

Se sabe sin embargo que aun cuando se
pensó en un principio disminuir las
subvenciones que se dan a las sociedades
obreras que mantienen escuelas
nocturnas particulares, se acordó al fin
mantenerlas sin variación.

Sin pronunciarnos acerca de los mó-
viles que han motivado la apresión de las
escuelas nocturnas fiscales, creemos que esa
es una causal suficiente para determi-
nar el aumento de las subvenciones a
las escuelas de las sociedades obreras.

En efecto, comparando el costo que
demanda al erario el sostenimiento de
una escuela nocturna fiscal con una par-
ticular, se ve que es mucho mayor el de
la primera sobre la última.

Sin embargo, consta de informes ofi-
ciales que la última de mis superiores
resultados sobre la primera.

I en que las sociedades obreras in-
vistieron parte de sus fondos, trabajosa-
mente reunidos, en dar mayor impulso
a sus escuelas.

Se entiende justo, de toda justicia,
que el gobierno evite ese sensible des-
embolso a instituciones de beneficencia,
que tanto lo necesitan, aumentando pru-

dentemente las asignaciones con que las
syuda.

Por otra parte, creemos que el estado
no debe cercenar el presente uso de ins-
trucción, que puede llamarse la fuente
preciosa de la civilización del pueblo.

Y ya que se había consultado cuantos
recursos para tender a la educación de
los proletarios en las escuelas fiscales
que se trata de suprimir, debió desti-
narse una parte al aumento de las
subvenciones a las escuelas de las
sociedades obreras, i otra a la apertura de
un curso especial para la enseñanza de
adultos.

Muchas veces las sociedades obreras
que mantienen escuelas, experimental-
an con la práctica, han conseguido al go-
bierno la creación de un curso de esta
 índole, sin que hasta ahora nadie haya
parado mientes en ello, sin embargo de saber,
como se sabe, que la ense-
ñanza del adulto tiene que ser absolutamente
distinta de la del niño.

Naturalmente que como en Chile no
hay mas maestros que los salidos de la
Escuela Normal, en cuyos cursos han
aprendido a educar sólo a los niños, la
enseñanza nocturna de adultos tiene
que valerse de ellos para ensuciar a los
hombres.

Por consiguiente, si bien es verdad
que a fuerza de práctica e investigación
nos han llegado a formarse hábiles edu-
cacionistas para niños, que podrían
recomendarse como maestros jefes del
curso especial que insinuamos, en general,
se encuevara dejando mucho que dese-
sear.

Una prueba palpable de lo dí yo es
la indiferencia misma del pueblo, po-
cocurriá a las escuelas nocturnas: no
conciere sino el 2 o 3 por mil.

Claro está que esos fatales resultados
se deben a que no se ha estudiado el
problema, las inclinaciones naturales
del obrero, su espíritu, etc., para bus-
car los medios de arrancarlo a la escuela,
i hacerle grata i necesaria su permane-
cencia en ella, niéreas adquirir los
conocimientos indispensables que le de-
ben apto para conocer sus deberes i de-
rechos como hombre civilizado.

Otro tanto ocurre con la educación
de la mujer, cuestión sobre la cual no
se descorre todavía el velo de sombras
que la oculta.

Ojalá el gobierno i los estadistas que
se llaman de progreso, quisieran aten-
der estas indicaciones, signiera por ve-
nir del mismo prelado que las siente i
las pone:

“O es que el nuevo presidente las em-
prende sólo con los infames empleados
de instrucción?”

Preferíramos equivocarnos, i creer
que si el presidente Montt ando hot so-
lo por las ramas, tendro el agrado de
suscribirnos desde ahora i hasta que el
diario adquiera un desarrollo econó-
mico mas desarrollado, con la suma
mensual de cinco pesos.

Lo saluda atentamente.—S. Sepul-
veda.

—

LEA UD: EL AVISO DE CUARTA PÁGINA 20 de noviembre

Le pregona sin esfuerzo i la libertad electoral i la moralidad adminis-
trativa.

De esto no te alarme el flamante di-
ariato Espacio i su modico Roquetas; ni
la presa palaciega, ni la ultranacionalista
que castiga a los ediles criminales? No
castigar a los ediles criminales?

¡Los ampara, an levita i mucha ve-
ces un juez tan rancio!

¡¡Vive la libertad electoral!!!

CORTANDO POR LO DELGADO

Hasta aquí se ha creído que el mu-
nicipio presidente reta animado de vivos
y otros éxitos a los obreros que se han
vistido a la roja oligarquía.

“Castigar a los ediles criminales?” No
castigar a los ediles criminales?

¡Los ampara, an levita i mucha ve-
ces un juez tan rancio!

¡¡Vive la libertad electoral!!!

—

LEALIDAD i
CORTANDO POR LO DELGADO

Hasta aquí se ha creído que el mu-
nicipio presidente reta animado de vivos
y otros éxitos a los obreros que se han
vistido a la roja oligarquía.

“Castigar a los ediles criminales?” No
castigar a los ediles criminales?

¡Los ampara, an levita i mucha ve-
ces un juez tan rancio!

¡¡Vive la libertad electoral!!!

—

LEALIDAD i
CORTANDO POR LO DELGADO

Hasta aquí se ha creído que el mu-
nicipio presidente reta animado de vivos
y otros éxitos a los obreros que se han
vistido a la roja oligarquía.

“Castigar a los ediles criminales?” No
castigar a los ediles criminales?

¡Los ampara, an levita i mucha ve-
ces un juez tan rancio!

¡¡Vive la libertad electoral!!!

—

LEALIDAD i
CORTANDO POR LO DELGADO

Hasta aquí se ha creído que el mu-
nicipio presidente reta animado de vivos
y otros éxitos a los obreros que se han
vistido a la roja oligarquía.

“Castigar a los ediles criminales?” No
castigar a los ediles criminales?

¡Los ampara, an levita i mucha ve-
ces un juez tan rancio!

¡¡Vive la libertad electoral!!!

—

LEALIDAD i
CORTANDO POR LO DELGADO

Hasta aquí se ha creído que el mu-
nicipio presidente reta animado de vivos
y otros éxitos a los obreros que se han
vistido a la roja oligarquía.

“Castigar a los ediles criminales?” No
castigar a los ediles criminales?

¡Los ampara, an levita i mucha ve-
ces un juez tan rancio!

¡¡Vive la libertad electoral!!!

—

LEALIDAD i
CORTANDO POR LO DELGADO

Hasta aquí se ha creído que el mu-
nicipio presidente reta animado de vivos
y otros éxitos a los obreros que se han
vistido a la roja oligarquía.

“Castigar a los ediles criminales?” No
castigar a los ediles criminales?

¡Los ampara, an levita i mucha ve-
ces un juez tan rancio!

¡¡Vive la libertad electoral!!!

—

LEALIDAD i
CORTANDO POR LO DELGADO

Hasta aquí se ha creído que el mu-
nicipio presidente reta animado de vivos
y otros éxitos a los obreros que se han
vistido a la roja oligarquía.

“Castigar a los ediles criminales?” No
castigar a los ediles criminales?

¡Los ampara, an levita i mucha ve-
ces un juez tan rancio!

¡¡Vive la libertad electoral!!!

—

LEALIDAD i
CORTANDO POR LO DELGADO

Hasta aquí se ha creído que el mu-
nicipio presidente reta animado de vivos
y otros éxitos a los obreros que se han
vistido a la roja oligarquía.

“Castigar a los ediles criminales?” No
castigar a los ediles criminales?

¡Los ampara, an levita i mucha ve-
ces un juez tan rancio!

¡¡Vive la libertad electoral!!!

—